

Table des matières

Chapitre	Page
1 Israël en Egypte (Exode 1)	5
2 La naissance de Moïse (Exode 2)	11
3 La mission de Moïse (Exode 3; 4)	21
4 Le premier message au Pharaon (Exode 5; 6)	42
5 Les jugements sur l'Egypte (Exode 7 à 11)	53
6 L'agneau pascal (Exode 12)	75
7 Les droits de Dieu (Exode 13)	97
8 Dieu, le Rédempteur de son peuple (Exode 14)	106
9 Le cantique de la délivrance (Exode 15, 1-21)	119
10 Mara et Elim (Exode 15, 22-27)	133
11 La manne (Exode 16)	139
12 Rephidim et Amalek (Exode 17)	153
13 Bénédiction millénaire (Exode 18)	164
14 Sinaï (Exode 19; 20)	172
15 Les ordonnances (Exode 21 à 23)	191
16 La ratification de l'alliance (Exode 24) ..	214
17 Le tabernacle (Exode 25, 1-9)	224
18 L'arche et le propitiatoire (Exode 25, 10-22)	231
19 La table des pains de proposition (Exode 25, 23-30)	240
20 Le chandelier d'or pur (Exode 25, 31-40)	247

21	Les tapis du tabernacle (Exode 26, 1-14)	253
22	La structure du tabernacle (Exode 26, 15-30)	261
23	Le voile magnifique (Exode 26, 31-37)	266
24	L'autel d'airain (Exode 27, 1-8)	276
25	Le parvis du tabernacle (Exode 27, 9-19)	283
26	La sacrificature (Exode 28)	291
27	La consécration des sacrificateurs (Exode 29, 1-35)	307
28	L'holocauste continuuel (Exode 29, 38-46)	321
29	L'autel de l'encens (Exode 30, 1-10)	328
30	L'argent de la propitiation (Exode 30, 11-16)	337
31	La cuve (Exode 30, 17-21)	344
32	L'huile de l'onction sainte et l'encens composé (Exode 30, 22-38)	353
33	Qualifications pour le service (Exode 31)	359
34	Apostasie, médiation et restauration (Exode 32 à 34)	366
35	Consécration et obéissance (Exode 35 à 40)	400

Chapitre 1

Israël en Egypte (Exode 1)

Le grand sujet du livre de l'Exode est celui de la *rédemption*. Dans la Genèse, nous avons la création, puis la chute et l'annonce d'un Libérateur dans la descendance de la femme qui briserait la tête du serpent (Gen. 3, 15) – c'est-à-dire la révélation du second Homme, dont Adam était une figure (Rom. 5, 14) et en qui tous les desseins de Dieu seraient établis. Suivent tous les grands principes de base qui se trouvent développés dans l'histoire des relations de Dieu avec l'homme, dont les livres suivants nous donnent le récit. C'est ainsi qu'on a pu dire très justement que le livre de la Genèse contient en germe la Bible tout entière. Mais dans l'Exode, il n'y a qu'un seul sujet – la rédemption avec ses conséquences, des conséquences en grâce et des conséquences judiciaires lorsque le peuple insensible à l'égard de la grâce et ignorant quant à son propre état s'est placé sous la loi. Néanmoins le grand résultat de la rédemption est atteint: l'établissement devant Dieu d'un peuple en relation avec lui; voilà ce qui confère un si grand intérêt à ce livre et le rend si instructif pour le lecteur chrétien.

Israël en Egypte

Les cinq premiers versets énoncent brièvement les noms des fils de Jacob qui entrèrent en Egypte

avec leur père – eux et leurs familles totalisant avec Joseph et les siens déjà établis dans le pays soixante-dix âmes. Le chapitre 46 de la Genèse donne le détail de ce que nous avons ici dans un bref résumé. La famine a été à l'origine directe de leur descente en Egypte; mais par la famine et par la méchanceté des fils de Jacob qui vendirent leur frère aux Ismaélites (Gen. 37, 28), Dieu travaillait en fait à l'accomplissement de ses propres desseins. Longtemps auparavant, il avait dit à Abram: « Sache certainement que ta semence séjournera dans un pays qui n'est pas le sien, et ils l'asserviront, et l'opprimeront pendant quatre cents ans. Mais aussi je jugerai, moi, la nation qui les aura asservis; et après cela ils sortiront avec de grands biens » (Gen. 15, 13, 14). C'est l'histoire que nous rapportent les douze premiers chapitres de l'Exode. Et nous sommes remplis d'admiration en constatant que tout ce que les hommes font, même dans leur méchanceté et leur rébellion ouverte, concourt à l'établissement des plans de grâce et d'amour divins. Pierre l'a exprimé le jour de la Pentecôte quand il dit, à l'égard de Christ: « Ayant été livré par le conseil défini et par la préconnaissance de Dieu, – lui, vous l'avez cloué à une croix et vous l'avez fait périr par la main d'hommes iniques » (Actes 2, 23). Ainsi la colère de l'homme aussi travaille à son insu à l'accomplissement des décrets de Dieu.

Ce n'est pas sans raison que les enfants d'Israël nous sont montrés en Egypte au début du livre. Dans l'Ecriture, l'Egypte représente le monde; Israël en Egypte devient par conséquent une figure de la condition de l'homme naturel. Aussi après la déclaration que « Joseph mourut, et tous ses frères,

et toute cette génération-là» (v. 6), le récit passe-t-il rapidement à la description de leurs circonstances et de leur état. Leur croissance, et leur prospérité également, sont mentionnées en premier. Ils «fructifièrent et foisonnèrent, et multiplièrent, et devinrent extrêmement forts; et le pays en fut rempli» (v. 7). Ils étaient les enfants de la promesse, bien qu'ils soient en Egypte, et comme tels, la faveur de Dieu reposait sur eux. D'où ce tableau de prospérité terrestre. Dieu n'oublie jamais son peuple, même si celui-ci en vient à L'oublier.

Un nouveau roi cruel

Un autre personnage entre maintenant en scène – «un nouveau roi... sur l'Egypte, qui n'avait point connu Joseph» (v. 8). La mention qu'il «n'avait point connu Joseph» est très significative. Joseph en Egypte était une figure de Christ dans sa gloire terrestre; par conséquent, ne pas le connaître caractérise un état moral. En fait, le Pharaon est le dieu de ce monde et, comme tel, il doit nécessairement s'opposer au peuple de Dieu. C'est pourquoi il nous est d'emblée parlé de sa ruse et de sa méchanceté pour ruiner la prospérité du peuple et le réduire à la misère et à l'esclavage (v. 9-12). Et pour quel motif? «De peur qu'il ne se multiplie, et que, s'il arrivait une guerre, il ne se joigne, lui aussi, à nos ennemis, et ne fasse la guerre contre nous, et ne monte hors du pays» (v. 10). Si nous sommes enclins à l'oublier, Satan, lui, sait que le monde ne peut que haïr les enfants de Dieu, et que ceux-ci, s'ils sont fidèles, doivent être opposés au monde; aussi importe-t-il de les réduire à l'impuissance et d'empêcher leur délivrance. C'est pour-